

TRAVAUX ORIGINAUX

Syndromes hystériques simulant les maladies organiques des centres nerveux

(Communication faite à la Société Médicale de Québec.)
en novembre 1900

Par le DR D. BROCHU,
Professeur à l'Université Laval.

Le service de la Clinique interne à l'hôpital de l'Hôtel-Dieu m'a fourni durant les derniers termes, quelques exemples intéressants de syndromes morbides qui rappelaient, chacun, à première vue, les symptômes essentiels de quelque maladie organique des centres nerveux, mais que leur évolution ou une observation plus précise nous ont forcé de rapporter à des troubles purement fonctionnels de la grande névrose simulatrice, l'hystérie.

10. *Pseudo Mal de Pott Hystérique.*

Le premier cas, d'un intérêt plus particulier, est celui d'une jeune fille qui présentait, à son entrée à l'hôpital, la plupart des signes d'un mal de Pott, à son début, compliqué de pachyméningite : points douloureux à la région des vertèbres dorsales supérieures (pseudo-néuralgie) et paralysie spastique des membres inférieurs, sans déviation cependant de la colonne vertébrale.

Ce cas sera plus propre à exciter votre curiosité scientifique si je vous avoue, de suite, qu'il m'a été l'occasion de l'une de ces méprises dans le diagnostic, auxquelles nous pouvons être tous plus ou moins exposés, surtout ceux qui ne font pas une étude spéciale des maladies nerveuses.

Ce n'est que par les résultats inattendus et trop éclatants qui ont fait suite à nos premières mesures thérapeutiques, que j'ai été amené à reconnaître, chez la malade dont je vais vous soumettre l'observation, le rôle prépondérant de la névrose hystérique, qui n'avait pourtant pas échappé à notre soupçon, au premier abord, puisque nous en avions discuté le diagnostic, en rappelant le *pseudo mal de Pott hystérique* décrit par Audy et Brissaud.

Le sujet est une jeune fille, âgée de onze ans, qui fut amenée à l'hôpital dans un état de parapégie avec raideur des membres inférieurs,